

# EL FERROCARRIL.

PERIODICO GENERAL.

Sale dos veces á la semana.  
Se insertan avisos á precios módicos.

San José, Diciembre 19 de 1879.

Vale diez centavos el número

RAFAEL CARRANZA,  
Editor Responsable.

## AJENTES.

SAN JOSÉ. Imprenta de la Paz.  
CARTAGO. Victoriano Rivera.  
HEREDIA. Francisco Perez.  
ALAJUELA. Joaquin Sibaja M.  
PUNTARENAS. José L. Gallegos.  
SAN RAMON. Alejandro Cardona.  
LIMON. Hilario Escobedo.

## EL FERROCARRIL.

A pesar de la aparente calma que manifiestan los demas Estados de la América Central, excepto la República de Nicaragua, con quien tenemos la seguridad de la neutralidad, no debemos estar muy confiados, pues sabemos que sus miras hostiles para Costa-Rica no se han desvanecido.

Basta para convencernos, la lectura de ciertos periódicos oficiosos, principalmente de la República del Salvador.

Mas cualquiera que sea la actitud hostil que estas tomen, ya lo hemos dicho una y mil veces, no nos arredran.

Preparados siempre en cualquier terreno que nos busquen, nos encontrarán dispuestos á defender la integridad nacional.

Este es nuestro modo de sentir de acuerdo con el pueblo cuyas manifestaciones han visto la luz pública, en épocas anteriores.

Nosotros hemos creído en la imposibilidad de la guerra por dos motivos poderosos, fuera de otros que no espondríamos sin herir el amor propio de los Gobernantes de las Repúblicas de Occidente.

Uno de ellos es la distancia, la escases de recursos y la impopularidad de la guerra.

Y el otro, el obstáculo puesto por el Gobierno de Nicaragua para dar paso á las tropas que pudieran invadir el territorio Costarricense.

Si apesar de todo esto insistieran aquellos mandatarios, no podríamos mirarlos sino como faltos de todo sentido comun.

## CRONICA.

Pocos, poquísimos sucesos tenemos en la presente semana que concluye.—El Teatro que dió una representacion regular. Se ha divulgado la noticia pernicioso de la fiebre en Puntarenas.—Sabemos positivamente que aquel puerto esta sano y que por el contrario, esta animado con los trabajos del Ferrocarril, el cual avanza considerablemente.

Solo tenemos que lamentar la pérdida de un ciudadano honrado que ha desempeñado con la mayor abnegacion y patriotismo varios destinos en el país.—Don Carlos Moya! Un buen padre de familia y excelente amigo. Todas las personas que conocieron sus bellas detes personales lo han sentido generalmente, y nosotros no podemos menos que legar á su memoria esté recuerdo.

## REMITIDOS.

### Dos palabras

*Sobre la lucha establecida entre el tenor y la orquesta de esta Capital, en la representacion de la Marina.*

Nadis ignora que esta zarzuela

se ha dado muchas veces en nuestro Teatro y con buen éxito, que la misma orquesta que hoy sufre gratuitamente ha servido y cumplido con su deber, puesto que tanto las diferentes compañías que la han dado, como el público en general, han sido satisfechos; todo el mundo sabe que no solo en ella consiste los buenos ó malos resultados del conjunto en tal género de representaciones.—¿A que fin herirla con tanta injusticia? ¿por qué no reflexionar para proceder, por qué no obrar con la franqueza conveniente si es que por este medio se trata de corregir cualquiera circunstancia que pudiese dar lugar á interrumpir el efecto de cualquiera obra?

Medítelo el cronista, y busque el camino que debe seguir si desea obtener mejores resultados sin esponerse.

San José, Diciembre 13 de 1879.

## UN INDIVIDUO DE ORQUESTA.

### RESPUESTA

*á la segunda parte de la "Contestacion al Ferrocarril."*

La continuacion de la "Contestacion al Ferrocarril" es una descripcion rápida, escrita con estilo sublime, con rigoroso encadenamiento de partes, con acerada filosofia, (y esto lo digo con sinceridad) del origen, desarrollo y decadencia de aquel Imperio simbolizado en las rodillas de hierro de la gigantesca estátua babilónica, mirada en siniestro sueño del Rey de los reyes y pulverizada por PEQUEÑA PIEDRA que se transforma en UNIVERSAL MONTAÑA.—Este admirable trabajo literario parece encaminado á demostrar el particular pensamiento providencial de su autor; y nuestros lectores imparciales descubrirán en sus animados pasajes la intervencion divina, tal como la hemos expuesto en nuestros páridos é insignificantes escritos.

Roma, ¡qué pueblo tan lleno de ejemplos para la humanidad ¡que contempla en él la ineludible justicia, no de la severa Providencia de la Historia, sino de la severa Providencia que

dirige la Historia! ¡qué terrible prueba de que hay un poder sobrehumano que hace surgir con luz inmortal el orden de en medio del desorden! ¡qué enseñanza tan sabia para las generaciones que ven allí cumplida la sentencia evangélica: "con la vara que mides vienes á ser medido." Los preceptos naturales grabados por Dios en el corazon humano y en la conciencia, no bastan á explicar las tremendas evoluciones históricas que se han efectuado en la marcha secular, imponente del espíritu al cumplimiento de su grandioso destino.—Estas leyes, vuelvo á manifestar, porque conviene á errores mil veces repetidos oponer mil veces las mismas objeciones, suponen siempre un Legislador y Juez que premia al que las observa y reprueba á sus infractores, sean individuos, pueblos ó siglos.—El remordimiento é inquietud funesta que acompañan al crimen, y el gozo inmenso que rodea como resplandor de gloria el perseverante ejercicio de la virtud, serian vanas sombras, preocupaciones quiméricas, si refundiéndolos en nuestro mismo ser, no los referimos á un Algo superior, á la idea de un Bien absoluto que está fuera de nosotros, y del cual nos irradia celeste luz para ennoblecer y purificar la Libertad que comprendemos segun la hemos definido en el artículo que se nos impugna y con cuyas ideas se conviene, aunque de un modo oscuro y ambiguo.—El criminal que siente tormento mortal, tortura interior, podria consolarse de su acerba situacion, si tuviera el convencimiento de que solo su juicio íntimo es el que le dirige solemne reconvencion, si descansara en la creencia de que fuera de sí mismo y de la Tierra, nadie puede tomarle estrecha cuenta de sus actos ni pronunciar fallo favorable ó tristísimo sobre los mismos.—El justo que ve brillar en su alma corona resplandeciente por su triunfo en el perpétuo combate contra las pasiones, que atraen con muelle dulzura á su víctima, á la manera de las Sirenas de la Mitología griega que seducian con su dulcísimo acento á los infelices navegantes, llegaria á poseerse de infinita tristeza ante la sombría y lígubre perspectiva de un premio inútil, sepultado en su propio espíritu, sin jamas recibirlo de la mano del que dió leyes y luces á la portentosa

figura formada por prodigio incomparable de un puñado de arena.

El género humano propende generalmente, como lo atestigua el transcurso de las edades, mas 'al mal que al bien; y ha habido épocas de dolorosa recordacion en que la antorcha de la moralidad se ha extinguido en casi todas las secciones del Orbe, entenebreciendo la conciencia universal hasta el punto de borrarse del corazón las reglas divinas tan solemnemente recordadas por Jehová á Moises en el Sinaí.—*La fuerza lógica de la Historia* sería impotente para redimir el mundo en esas crisis de terrible iniquidad; porque la Historia es la Humanidad misma en su desarrollo, y una humanidad corrompida produce irrevocablemente una Historia semejante; preciso es acudir entonces á la idea de que un Ser misterioso de Suprema equidad, vigilando sobre su rebelde criatura, hace resplandecer la armonía en medio del horrendo caos fabricado por los monstruosos extravíos de las naciones, á las cuales impone larga y severa expiación.—Y lo que sucede en grande con los pueblos sucede en pequeño con los individuos. El gran Nabucodonosor, paseándose con orgullo inaudito sobre el terrado de sus jardines, experimenta como eléctrica centella que le hiero y le confunde con los brutos—Hé aquí el abatimiento del soberbio.—El inocente mártir que se refugia en oscura caverna para consagrarse á santa, sublime oracion, se levanta lleno de fortaleza y radiante de alegría á presentarse ante su perseguidor para que despedace y triture sus carnes.—Hé aquí la exaltacion del humilde.

Cuando Roma habia reunido bajo su cetro todos los pueblos del mundo conocido en aquella edad; cuando la Paz cubria con sus dulces alas á todas las regiones vencidas; cuando los emperadores se ensoberbecian contemplando sus triunfos y glorias; cuando horrorosa corrupcion enervaba y envilecia los ánimos; cuando todo esto sucedía, apareció en oscuro rincón de Galilea el Mesias prometido y esperado durante cuarenta siglos. Seguido de hombres ignorantes acrisolados por la virtud, predica una doctrina que sin espada para combatir, sin legiones que oponer, sin suplicios para castigar, hace temblar al Imperio Romano colocado en medio del mundo como colosal gigante en actitud de desafiar la Creacion, y crugir los cimientos del Paganismo que mantenía á las gentes asentadas en tinieblas y sombras de muerte, hasta derribarlo lleno de maldicion en eterno sepulcro de oprobio é ignominia; aunque sus sombras fatídicas aparecían en múltiples formas amepazando reivindicar su satánico poderío.—¿Qué acontecimiento tan maravilloso! ¿Qué testimonio tan elocuente de la

INMUTABLE Providencia divina.—Invito á mi adversario, á mi hermano en Jesucristo, á doblar nuestra cerviz y cerrar nuestros lábios en presencia de ese Dios que fulgura eclipsando nuestra débil razon y suscitando mártires cuya sangre corre á torrentes durante cuatro siglos.

Dios no crea mónstruos para castigar las sociedades dilaceradas por nefandos vicios; y no se puede afirmar sin incurrir en error que nacen *naturalmente* de la corrupcion moral, por que Vespasiano, Tito, Marco Aurelio, los Antoninos y otros emperadores dignos de honrosa memoria, muestran precisamente lo contrario.—El cuadro magnífico que nuestro antagonista nos exhibe de aquel asesino de Séneca, filósofo cuya presencia era un espectro que hacia estremecer á su verdugo, enseña, y así es la verdad, que su tiranía no es comparable en manera alguna con la de los modernos despotas, ya sea Enrique VIII ó Danton, que el derramamiento de sangre inocente nunca encontrará justificacion ni en las Monarquias ni en las Democracias. Aquel tirano, poeta y músico, asesinaba los súbditos de su Imperio como loco insensato gastado por infame y horrorosa lubricidad.—El monarca de Inglaterra profanando la santa Institucion del Matrimonio para dar libre curso á su inundo libertinaje, y el terrorista de la Convencion adorando en la persona de impúdica mujer á la respetable Razon, difundían la muerte sobre *los vivos* como hienas sangrientas, como Géneos de exterminio y desolacion. Ha parecido conveniente votar aquí esta diferencia entre el antiguo despotismo y la moderna fiereza, para prevenir ulterior predisposicion en los anatemas que se fulminen al Catolicismo, religion de amor y de perdon que á pesar de los embates formidables que han tendido á ahogarla durante diez y ocho siglos, y á pesar de los abominables sacrilegios con que la han desgarrado muchos de sus mismos representantes, ella luce en el Universo como ángel de fulgor infinito, con sus ojos levantados al Cielo, su cabeza coronada por el martirio, sus manos tendidas sobre todos los confines terrestres pidiendo la reconciliacion de las razas, y sus labios que revelan inocencia suprema, abiertos para decir á su Dios que la impiedad la ha calumniado atribuyéndole las hogueras y los grandes crímenes que se registran en los anales del Gran Libro de la vida que guarda con religioso cuidado una por una todas las acusaciones y uno por uno todos los inícuos juicios que la han sentenciado á muerte.

Cuando Neron celebraba en noche de horror una gran fiesta en sus jardines, adornado con todas las galas del sensualismo, las antorchas que

iluminaban aquella siniestra orgía eran unos hombres cubiertos de resina y pez que ardian, segun el decir de un orador verdaderamente admirable, como hachones encendidos en aquel horroroso espectáculo y se consumian silencios en las llamas, sin exhalar un gemido, sin manifestar la menor señal de dolor. Nuestro contradictor, si cree en un Dios que no está ausente de nuestra miseria y de nuestro dolor, debe concedernos ineludiblemente que en aquella hora tenebrosa, en aquel festin infernal, ese mismo Dios que no es la presencia de lo absoluto en los fenómenos que pasan, (palabras que para mi estrecha frente son un geroglífico misterioso que simboliza una divinidad hegeliana, antitética, identificada con la misma naturaleza, sino la Eterna Justicia y Misericordia, oye la oracion silenciosa que desde el fondo de su alma exhalan aquellas víctimas purificadas como el oro en el crisol.—¿Qué se hizo en aquellos momentos la LEY INVARIABLE DE LA NATURALEZA HUMANA? ¿Por qué varió en aquella satánica criminalidad?—¿Por qué permitió que el Príncipe de las tinieblas ejerciese inaudita venganza sobre aquellos héroes de los héroes?—¿Serian solamente las leyes morales que alumbraban aquella conciencia perseguida y torturada, las que infundían aquel valor prodigioso, aquel heroísmo sin igual?—¿Y entonces por qué invocaban en medio de aquella mazmorra de infinita maldad, á un Ser que ellos sentían fuera de sí mismos, y fuera del Universo insensiente?—¿Qué haría el Señor Zambrana si arrojado por bárbara crueldad en un horno encendido como los jóvenes de Babilonia, comenzara á ser devorado por las llamas, sufriendo inmenso dolor?—¿Tendría tiempo para filosofar en aquella situacion?—¿No exclamaría espontáneamente, ¡Dios mío! ¡Dios mío!—¿Y aquel grito no es la prueba mas absoluta de que hay una Providencia que no es la Historia?—No nos engañemos, mas de doscientos millones de católicos, gran número de protestantes y muchos racionalistas aceptan la Intervencion divina tal como la hemos dilucidado, sin necesidad de símbolos oscuros que produzcan la duda, ni de palabras inaccesibles á nuestra humilde inteligencia. No lo dude el Sr. Zambrana, la tierra ensangrentada con el asesinato de millares de mártires por el espacio de largas edades, no se puede explicar sin el advenimiento de un Dios para salvar al humano linaje, y sin una justicia providencial que castigue al Imperio asesino, despertando de su sueño letárgico á lejanas tribus que vienen como azote terrible á despedazar aquel Coloso de los siglos, deponiendo su barbarie ante una luz que los deslumbra como á Pablo en el camino de

Damascos; luz que se extiende con asombrosa rapidez por todos los pueblos, evangelizándolos y haciéndolos comulgar en un mismo pensamiento de Fraternidad, y que con inefable poder armoniza el elemento bárbaro con el romano, haciendo brillar así la gloria del Omnipotente que rije los destinos del mundo.

ACLARACIONES.—Talvez la discusion sobre este punto verse solamente en palabras que yo no he entendido, pues me creo en verdad joven estudiante sujeto á la falibilidad, y con un entendimiento atrevido que no ha llegado á la conviccion de aquel gran filósofo que decía: "Yo solo sé que nada sé."—Si me he equivocado interpretando falsamente las expresiones del Dr. Zambrana, apelo á la remision del público sensato que perdonará mis aberradas apreciaciones sobre el punto en cuestion; pero si no ha sido así, insisto en creer que expone nuevas teorías.—Yo no he pretendido tyrannizar á mi ilustrado antagonista, ni quemarlo en hogueras, ni mucho menos imponerle nuestras opiniones metafísicas y teológicas, sino defender ideas que juzgo verdaderas, mientras no se me demuestre con evidencia incontestable lo contrario.

Mi juicio sobre el mérito oratorio del amigo que me contradice, es el mismo de otro tiempo, y confieso haber invocado sus expresiones en apoyo, no de ideas religiosas, sino de ideas políticas que, arrebatado de dulces ensueños, sostenía en el periódico democrático titulado "La Reforma," cuyo desenlace y las ásperas mudanzas de las cosas humanas me han hecho excéptico en materia de Democracia.

El grave problema que *comienzo á estudiar* está ya resuelto por el Evangelio, ha sido admirablemente defendido por los Padres de la Iglesia, cuyas ejemplares virtudes debemos imitar para llegar al conocimiento de la verdad; está vindicado de los errores que han propendido á oscurecerlo, por el poderoso raciocinio de filósofos esclarecidos, cuyas obras son una roca diamantina contra la falsa Filosofía que pugna desesperada por asentar su trono olímpico sobre la débil y vacilante razon humana; y que impotente en su vaporosa empresa se desvanece á la manera de las nubes en el horizonte, en confusas y fantásticas formas. Si U. *emprende* con ánimo sereno y recta intencion el estudio de esas obras imperecederas, se persuadirá para siempre de que la Religion Católica que es la Cristiana, como se puede evidenciar, si es necesario, es la única verdadera, la única que consuela y conduce á puerto seguro, la única que puede establecer indisoluble vínculo de union entre todos los hombres, la única que puede realizar

en cierto modo el ideal democrático de las naciones.

Es un procedimiento injusto, una insensatez incalificable condenar á esta Religión y ensañarse contra los fieles que la sustentan, por los innumerables abusos, dignos de ignominiosa reprobación, que en su nombre se han cometido. Montesquieu, célebre escritor del siglo XVIII, se expresa así: "Es raciocinar muy mal contra la religión hacer en una gran obra una larga enumeración de los males que ha producido, sino se hace al mismo tiempo la de los bienes que ha hecho. Si yo quisiera hablar contra todos los males que han causado en el mundo las leyes civiles de la Monarquía y el gobierno republicano, yo diría cosas horribles."—Cuando Dios hizo al hombre á su imagen y semejanza bendijo, bendiciéndolo á él, á toda la especie humana; pero la rebelión de los pueblos réprobos que desoyen las severas amonestaciones de la Religión y de la Moral, los hace indignos de esa bendición que no pueden recibir al lado de los buenos; porque Dios es infinitamente misericordioso solo en cuanto es infinitamente justo.—Los pueblos que por *ignorancia invencible* adoran miserables fetiches y creen fatales absurdos, no figuran en la misma escala de los que tributan culto á falsas divinidades *con ignorancia vencible*, con poder para elevarse al conocimiento del verdadero Dios.

JUAN TREJOS.

¡HEREDIA! una de las Provincias mas pequeñas, si se quiere, pero de las mas grandes en sentimientos nobles, en cultura, en civilización. Ella que siempre ha marchado á la vanguardia del progreso, podría hoy envanecerse por contar entre sus hijos tantos intérpretes de esos grandes géneos que han inmortalizado su nombre; de esos héroes á quienes la historia ha consagrado luminosas páginas en premio y como tributo de respeto y admiración.

La noche del 10 de Diciembre del año en curso, será de eterna memoria para los Heredianos y un recuerdo sumamente grato para los que tuvimos la dicha de asistir á un concierto vocal é instrumental que se dió en el Palacio Municipal de aquella Provincia, bajo la dirección de D. Gordiano Morales.

¡Qué noche! No hay palabras como describir los diferentes y variados efectos que causó en nuestro ánimo tan encantadora y deliciosa velada; y si nos fuera dable el poder hacer un juicio crítico justo y racional sobre ella, no dudamos que todas las personas que tomaron parte serian hoy objeto de felicitaciones por los inteligentes en recompensa al mérito de sus virtudes.

No sin dificultad hemos podido adquirir algunos datos para dar á conocer al público el estado actual de nuestros aficionados de ambos sexos en aquella Provincia y el resultado del concierto á que aludimos.

Principió éste con la overtura de la Norma, para Piano á cuatro manos, cuya ejecución por las Sritas. Rosario y Elisa Cordero no dejó que desear. Siguió el gran Valz del Fausto para ocho manos en dos Pianos ejecutado por las Sritas. Mariana y Rosalina Morales, Srita Clotilde Pacheco y D. Pilar Jimenez: basta conocer la obra y sus intérpretes para juzgar de su efecto. Seguidamente el joven Próspero Pacheco nos hizo sentir una Romanza titulada: La Estrella del Naufrago, composición del R. P. D. Luis Gamero, á quien felicitamos por la concepción de tan bellas ideas: su ejecución fué buena. A continuación se ejecutó un terceto de Guitarra, Violín y Viola por el Dr. D. Faustino Caicedo, el Sr. Morales y D. Procopio Castro: este gustó mucho, pues fué una verdadera novedad. Finalizó la primera parte del concierto con el terceto final de Guillermo Tell, ejecutado por las Sritas Morales, Pacheco y el Dr. D. Juan Flores, este produjo grande entusiasmo y lo hicieron repetir.

La segunda parte dió principio con la overtura del Nabucodonosor, piano á cuatro manos y cuarteto ejecutada por las Sritas M. Luisa y Josefina Puppo, Profesor D. Manuel Gutierrez, Castro, Jimenez y Caicedo: su ejecución satisfizo al auditorio.

Seguidamente las Sritas Morales ejecutaron una Fantasía de la Favorita para Piano y Harmonium, esta arrancó del público frenéticos aplausos, y entusiasmo. A continuación la Srita C. Pacheco ejecutó una Romanza que á la verdad dominó con ella y de diferentes modos lo mas íntimo de nuestros sentimientos: el público le colmó de aplausos. En seguida las Sritas Morales ejecutaron un Popurri del Trovador que nos hizo gozar sobre manera tanto por su ejecución como por ser música combinada con maestría. Despues la Srita. Rosalina Morales nos cantó el Delirio de Luchía, cuya ejecución nos hizo verter lágrimas y admirar sus recomendaciones y aprovechamientos.

Ultimamente se ejecutó el gran duo del Stabat Mater de Rossini acompañado de Piano y cuarteto. ¡Aquí sí que nos hallamos trasportados como por encanto á diferentes esferas! cada frase ejecutada por las Sritas. Morales y Pacheco era un manantial de dulzura y expresión tal, que no podríamos explicar el efecto que nos hizo. Qué lenguaje! Qué influencia! Qué poder!

Que tan bellos sentimientos se afiancen mas y mas, que se repitan las ve-

ladas de tal naturaleza, puesto que ellas contribuyen positivamente á morigerar las costumbres, uniendo las familias, á ilustrar y moralizar los pueblos; y lo que es mas, á refinar el sentimiento, que es la dicha mas grande de la vida humana!

Que el Sr. Morales continúe la obra empezada y que sus discípulos y amigos correspondan á los esfuerzos que constantemente él hace en favor del arte, particularmente en su Provincia!

San José, Diciembre 15 de 1879.

UXOS FILARMÓNICOS.

#### Discurso.

Pronunciado por Don J. Fernando Ramirez, en el acto de presentar á exámen la escuela pública, que dirige en Alajuelita, el 30 de Noviembre de 1879.

Señores:

Así como el agricultor se llena de júbilo al recoger los ópimos frutos que con sus fuerzas y sudores ha realizado, no menos se llena el corazón del padre de familia, cuando nota en sus hijos si quiera los principios de educación é instrucción. Grande y plausible es también para el maestro, que es el cultivador de la inteligencia, los buenos resultados de sus trabajos escolares.

Vais á presenciar un acto que debe atraer la atención, aun de las personas mas indiferentes por el porvenir de vuestro barrio.

Un exámen: frase que se repite cada año, no como un acontecimiento nuevo; mas sí como una costumbre inveterada, por la cual el maestro de escuela viene, como si dijéramos, á hacer efectivo y justo el pago de un salario recibido en recompensa del trabajo.

Si señores: un exámen no es otra cosa para varios, que la manifestación pasajera de un cuadro en que el principal obrero ha sido el interés, acompañado por consiguiente, del engaño por una parte, y de la adulación por otra, pretendiendo de esta manera, asegurar el pan del año venidero.

Yo, señores, tengo un concepto diferente de esta clase de espectáculos, y creo que vosotros también lo tenéis.

Un exámen es un reflejo del porvenir de las sociedades. En él no existe aparato ni farza, y mucho menos engaño.

En él se representan los esfuer-

zos aunados de los padres de familia, de las autoridades, y del pueblo en jeneral, en el empuje de esa porción bellísima de la sociedad que llamamos juventud.

El maestro de escuela, es el modesto obrero que ha modelado el tipo, de acuerdo con los principios religiosos y morales, bajo los cuales debe marchar toda sociedad que aspire á llenar el fin que Dios le ha señalado en esta larga y fatigosa peregrinación que llamamos vida.

Bajo este punto de vista, es que aseguro que en este acto no vais á encontrar artificio de mi parte. No pretendo engañaros.—Allí os presento el trabajo de tres meses y medio, que hace que tengo la honra de encontrarme con vosotros, desnudo de toda falsía.

Muchos de vosotros saben, que hace 19 años que camino infatigable afiliado como soldado de la enseñanza primaria.

Muchos tropiezos; muchas penalidades he sufrido en este tiempo que comprende los años mas risueños de mi vida.

Pero también he encontrado dulces satisfacciones que superan á cualquier sacrificio de mi parte.

Tal es la que he experimentado al venir á reunirme con los Alajuelitas, á trabajar con vosotros padres de familia, en la obra mas delicada que hayas podido emprender jamás: la educación de esos retoños, de esos hermosísimos botones desprendidos de vuestro ser.

He encontrado en este lugar, una atmósfera pura, en la cual pueden trabajar los de buena voluntad, sin peligro de una decepción.

Vosotros padres de familia, habeis comprendido vuestra misión y habeis confiado en mí; vuestro digno cura de almas, me ha manifestado su apoyo, tan importante para la realización de la empresa; la autoridad local y el pueblo todo, se ha puesto á la altura á que su dignidad debía colocarlo.

Bien sabéis que desde el principio de este año, muchos padres de familia me instaban para que les acompañase en mi calidad de maestro de escuela; no me fué posible por razones que bien comprendéis.—Pasé pues, á servir á un barrio vecino, al barrio del Hatillo, y últimamente, vino á

realizarse el proyecto deseado por vosotros, y hoy celebrado por mí. Ahí tenéis pues, en esas plantas privilegiadas, el fruto de vuestro empeño.

Yo he puesto solo lo que debía, el resultado es vuestro.—Cuando vine á tomar posesion de este plantel, el número de alumnos era insignificantisimo; hoy alcan- sa á 117.—Esto significa que es- tais empeñados en el adelanto y progreso de vuestra poblacion; y que sin ese empeño, cualquiera esfuerzo de mi parte, sería infructuoso de todo punto.

Podeis puse proceder, y si algo encontráreis digno de vuestro agra- do, me encontraré dichoso y feliz.

HE DICHO.

ANUNCIOS.

EN LA IMPRENTA DE LA PAZ!

Toda clase de útiles de escrito- rio y para las escuelas.

Papel rayado pequeño y de todos tamaños, timbrado para el comer- cio y particulares.

Id. de memorandum para el co- mercio.

Id. factura para cuentas.

Id. de factura y de luto rayado.

Cartulinas para invitaciones, vi- sitas, banquetes, etc.

Id. de luto de lujo y sencillas.

Id. de color.

Sobres y cubiertas de todos ta- maños, tinta negra, violeta etc.

Libros de recibos de café por fa- negas.

Id. de guias para el despacho del café.

Pagarés ó documentos por di- nero, café, etc. etc.

Papel de colores delgado para flores, etc. etc.

Toda impresion será despachada con puntualidad y con esmero.

Toda obra de encuadernacion en pasta fina, etc.

Las Provincias pueden hacer sus pedidos.

AMIGODE TODOS.

PILDORASHOLLOWAY.

Millones de personas, en todas partes del mundo, recomiendan dichas Pil- doras como el

MEJOR RESTAURATIVO

de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones

DEL CORAZON, DEL HIGADO, DEL ESTOMAGO, de los riñones y de los intestinos y re- mueven la acrimonia, la flatulencia y la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, fortaleciendo completa- mente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organizacion en ge- neral.

UNGUETTO HOLLOWAY.

Este maravilloso bálsamo sana infa- liblemente las heridas antiguas, las lla- gas.

LOS MALES DE PIERNAS Y DE PECHO

Por medio de su influencia las úlceras virulentas toman muy pronto un as- pecto conualeciente y desaparecen. Jam- as deja este Ungüento refrigerante de producir una cura perfecta de las

AFECCIONES DE LA PIEL,

los constipados, las toses y el reumatis- mo, aun cuando se ha apelado en vano á los demas remedios.

Las pildoras y Unguento únicamen- te se fabrican en

Nº 533 OXFORD STREE, LONDRES.

y se venden por todos los principales boticarios del mundo civilizado, con instrucciones para su uso en casi todos los idiomas.

Antes de comprar, examínese con mucha cautela el rótulo en el bote ó la caja, para cer- ciorarse si está la direccion 533 Oxford Street London, pues si no está, entonces se trata de perpetrar un descarado engaño.

Muy importante para el público.

POSEIDO de la mayor ansiedad, y con el debido respeto al Público, apelo muy encarecidamente á toda clase de perso- nas, para que se dignen prestarme su apoyo, dando á conocer como tales las malas y aun peligrosas falsificaciones de mis medicinas, hechas principal- mente en Nueva York, de que tengan conocimiento.

Especuladores nada escrupulosos ad- quieren esta broza á un precio suma- mente bajo, y la venden como si fuera mis genuinas pildoras y unguento, lo- grando con este reprobado tráfico una enorme ganancia.

Ninguno de los expresados medica- mentos son genuinos, si no llevan en el rótulo de cada bote y caja la inscripcion siguiente: HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT, 533, OXFORD STREET LON- DON, y el sello del Gobierno británico, con las palabras HOLLOWAY'S PILLS AND OINTMENT, grabadas en él.

Las personas que tengan la bondad de informar de algun traficante que venda las enunciadadas medicinas falsas, serán muy bien remuneradas, y nunca, ni en circunstancia alguna, se publica- rán sus nombres.

TOMAS HOLLOWAY.

Nº 533 Oxford Street.

Perfumería muy fina y fresca de venta en la Barbería de Mercedes Peralta,

PURGATIVO JULIEN

Confeite Vegetal, Laxativo y Refrigerante Contra el ESTREÑIMIENTO

El Purgativo Julien, es exclusivamente vegetal, y por esta razon, es un medicamento que no altera el gusto mas agradable. Le olientando su efecto es tan suave y seguro, á las personas aco- stumbradas á la opio, á la D'senteria, D'spepsia, In a letargia.

En las enfermedades de la piel. Es sumamente refrigerante combaten la pre- sencia de la lepra y de la Apoplejia. Es el mejor medicamento el Purgativo Julien en las enfermedades, obrando como depu- rativo en el tratamiento del Garamo y de las enfermedades de la piel.

HIJERO DEL D. GIRARD

Este medicamento es el mas antiguo y el mas seguro para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel.

ELIXIR DIGESTIVO DE PEPSINA

Este elixir es el mas antiguo y el mas seguro para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel.

INGA DE LA INDIA

Este medicamento es el mas antiguo y el mas seguro para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel.

JARABE DE CLORAL

Este jarabe es el mas antiguo y el mas seguro para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel.

ELIXIR DEPURATIVO

Este elixir es el mas antiguo y el mas seguro para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel. Es el mejor medicamento para el tratamiento de las enfermedades de la piel.

ACEITE DE Higado de Bacalao Pancreático DE DEFRESNE

TODOS LOS ENFERMOS DEL PECHO

Han de leer lo siguiente: Este nueva preparacion de Aceite de Higado de Bacalao, posee no solamente todas las virtudes y propiedades de tan precioso remedio, pero también, sin repugnancia alguna, por parte de los enfermos mas delicados y es de segura asimilacion con la afortunada adiccion de Pancreatina. Este medicamento ha recibido la aprobacion de los Médicos de la Facultad de Paris, tras un sinnúmero de experimentos efectuados en los hospitales de la Capital. Hoy en dia, todos los médicos recetan el Aceite de Higado Pancreático de Defresne, como único agente para curar radicalmente el RAQUITISMO, LA TISIS PULMONAR, y las demas afecciones que impiden los efectos de la nutricion y de la asimilacion.

JARABE y PASTA de SAVIA de PINO MARITIMO

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Fiebre, Bronquitis, Asma, Constipado, Catarros, Ronqueras, Extincion de la voz, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino maritimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino maritimo de Lagasse.

PASTILLAS PECTORALES

DE JUIO DE LECHUGA Y LAUREL REAL de GRIMAULT y Co, Farmacéuticos en Paris. Bajo la forma de un delicioso confite, tomado con gusto por los niños como así mismo por las personas mayores, estas pastillas contienen los dos principios mas calmantes é inofensivos de la materia médica. Se emplean con éxito contra la Tos, la Gripe, la Ronquera, las Bronquitis, los Resfriados, los Catarros, los Dolores de garganta, la Coqueluche, las Enfermedades del pecho.

ENFERMEDADES DEL PECHO

JARABE DE HIPOFOSFITO DE CAL

Este Jarabe es el mas conocido, el mas antiguo y el que produce los resultados mas rápidos y satisfactorios. Engañan al público los que no le den un frasco oval y el Jarabe color de rosa con la firma GRIMAULT y Co. Calma la Tos, hace desaparecer los Sudores nocturnos, cura las Bronquitis, los Catarros, la Tos, la Tisis, y cura la Fiebre lenta, que destruye las fuerzas del enfermo.

CIGARRILLOS INDIOS

Alivia la tos y cura por medio de los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT y Co, Farmacéuticos en Paris. Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos Indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Bronquitis, la Extincion de la voz, el Bronquismo, las Neuralgias de la faz, y combatir la Tisis laríngea. Cada cigarrillo lleva la firma GRIMAULT y Co.

PILDORAS de BURIN DU BUISSON

(Ioduro de Hierro y Manganeso) APROBADAS POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS. La ineficacia tan frecuente de las pildoras de Ioduro de Hierro proviene de que en ellas no hay Manganeso, cuerpo que siempre se encuentra unido al Hierro en el organismo, como lo prueban los trabajos de los químicos mas distinguidos. Las pildoras de Ioduro de Hierro y Manganeso de Burin du Buisson, aprobadas por la Academia de medicina, satisfacen á esta condicion, y esta es la razon por la cual sus efectos son tan maravillosos como seguros é infalibles, en todas las afecciones: Linfáticas, Escrofulosas, Raquíticas, Tuberculosas, en los Infartos de las glándulas, Irregularidades de la menstruacion y en los accidentes de malie constitucional.

Imprenta de la Paz. Calle del Laborinto